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ПРИОРИТЕТЫ 

ОБЛАСТНОЙ 

ВЛАСТИ
— Какие задачи перед вами 

поставил президент как перед 

губернатором Орловской об-

ласти?

— Начну с того, что Орловская 
область не последняя область 
в Российской Федерации — это 
я говорю со всей ответственно-
стью. Здесь есть определенный 
потенциал — промышленный, ин-
вестиционный. Область сельско-
хозяйственная, аграрная — и 
здесь потенциал очень высокий. 
Это область, в которой живут пре-
красные, добрые, работящие лю-
ди. И сегодня я вижу свою глав-
ную цель, во-первых, в том, чтобы 
не сделать хуже, чем было, — 
для меня это смерти подобно. На-
до четко себе представлять, что 
в первую очередь мы должны 
обеспечить достойный уровень 
жизни людей. Сегодня, в непро-
стое время, мы должны постро-
ить работу таким образом, что ес-
ли уж поддерживать производ-
ство, то только с одной целью: 
чтобы предприятия работали, 
платили людям заработную плату, 
не увольняли людей, а если уж это 
случилось в связи с кризисом, то 
мы должны сделать абсолютно 
все, чтобы людям помочь, помочь 
тем, кто потерял работу. Лично 
для себя я считаю это главным, 
потому что иначе власть не нужна 
людям. Мы для чего здесь при-
сутствуем? Для того, чтобы сде-
лать все возможное и невозмож-
ное для нормальной жизни лю-
дей. Ну и, конечно, надо выстраи-
вать приоритеты.

Один из главных приорите-
тов — это агропромышленный 
комплекс, сельское хозяйство. 
У нас 2 миллиона гектаров пашни, 
в этом году мы имеем более 600 
тысяч га посеянных озимых (кста-
ти, мы рассчитываем, что будет 
неплохой урожай), мы должны по-
сеять около 700 тысяч гектаров во 
время весеннего сева. Это безу-
словный приоритет.

Ну а самый главный приори-
тет — это бюджет нашей области. 
Сегодня областной бюджет, хотя 
и социально ориентированный, 
но не такой, чтобы можно было 
направить определенные ресур-
сы на инновации, на развитие. 
К сожалению, сегодня мы основ-
ную массу денег вынуждены тра-
тить на содержание бюджетной 
сети, на выплату заработной пла-
ты, на текущее содержание. Это 
примерно 80 %, и только 20 % 
остается на инновации.  Мы 
должны сделать все возможное 
для привлечения инвестиций, 
для привлечения сюда предпри-
нимателей, которые бы работали, 
мы должны сделать все для по-
полнения нашего бюджета, 
для увеличения налоговой базы. 
После чего мы можем рассчиты-
вать на дальнейшее более интен-
сивное развитие, потому что бу-
дет ресурс. Инвесторов надо при-
влекать во все сферы. Сегодня 
я проводил совещание и не слу-
чайно из всех отраслей выбрал 
производство ликеро-водочной 
и спиртовой продукции. Почему? 
Казалось бы, не такой важный 
участок работы. А это сегодня од-
но из тех направлений, которое 
позволит в короткое время по-
полнить бюджет. Потому что мы 
недополучаем большое количе-

ство акцизов. Мы продаем чужую 
продукцию, а своя или не выпус-
кается, или уходит за пределы на-
шей области — и акциз уходит 
вместе с ней. Мы собирали акци-
зов под 800 миллионов, а сейчас 
собираем копейки — за январь-
февраль 20 миллионов всего… 
Я сегодня четко вижу, как мы мо-
жем решить вопросы по «Орловс-
кому кристаллу», по «Этанолу», 
чтобы запустить спиртовое про-
изводство. Есть гарантии облад-
министрации, чтобы тот же «Ор-
ловский кристалл» мог получить 
кредит. И, конечно же, люди: 
на одном предприятии работают 

450 человек, на другом — 250, 
и на одном 100 уже уволили. А эти 
люди, они же ко мне придут и бу-
дут говорить, что мы у них отобра-
ли последние средства к сущест-
вованию…

Конечно, привлечение инве-
стиций — это краеугольный ка-
мень. Сумеем эту задачу решить, 
сумеем с инвесторами работать 
так, чтобы они наши социальные 
проблемы брали на себя, хотя бы 
частично, значит, будет толк, бу-
дет результат. Это, я думаю, мы 
и будем делать в самое ближай-
шее время.

— Сельское хозяйство — 

приоритетная отрасль эконо-

мики области. Как вы оценива-

ете его потенциал? Что вас не 

устраивает? Есть ли, на ваш 

взгляд, незадействованные 

резервы в этой сфере? И если 

есть, то что это за резервы?

— Как я уже говорил, потенци-
ал очень высокий. Из 24 районов 
только четыре или пять имеют хо-
рошие почвенные показатели, 
черноземы. Остальные, хоть и не 
имеют черноземов, но при усло-
вии, если будет организована 
нормальная работа, могут полу-
чать неплохие урожаи. В прошлом 
году впервые орловчане получи-
ли более 2 миллионов 200 тысяч 
тонн зерна. Это 31 центнер с гек-
тара. Это прекрасный показатель 
для Орловской области. Одно это 
уже говорит о том, что потенциал 
есть. Что касается резервов. 
Возьмите «Орловскую Ниву». Это 
же государство в государстве. 
Там чего только нет: там есть сви-
новодство, молочное животно-
водство, там есть магазины, ре-
стораны, там есть и плодовощ-
хоз, который консервы делает, 
там есть и переработка — моло-
козавод, мясокомбинат, там есть 
абсолютно все для замкнутого 

цикла. Там как раз и есть резер-
вы, которые мы должны исполь-
зовать. Но там нужно иметь ко-
манду молодых, серьезных лю-
дей, которые работали бы совре-
менными методами, хотя я в при-
нципе никого не хочу обидеть. Там 
сегодня достойный руководи-
тель… Но возраст хорош, когда 
советы даешь, а когда работаешь, 
он не всегда хорош…

А вообще, в сельском хозяй-
стве у нас есть много неиспользо-
ванных возможностей, резервов. 
И главная наша задача — эти ре-
зервы выявить. Есть серьезные 
инвесторы, есть Лисовский, По-

тапенко, я их всех соберу, со все-
ми буду индивидуально работать. 
Есть «Эксима». И если они в этом 
году пустят селекционно-гибрид-
ный центр на полную мощность, 
мы им памятник поставим. Пусть 
работают, получают прибыль и от-
дают нам деньги в бюджет. И ра-
бочие места, конечно. Как мне 
сказала генеральный директор, 
там будет 1200 рабочих мест — 
с серьезнейшей хорошей зарпла-
той. И чем больше у нас этого бу-
дет, тем мы будем богаче и лучше 
жить.

Есть и местные инвесторы. 
В Урицком районе муж с женой 
всю жизнь занимались золотом — 
«Росювелирэкспорт», а пошли 
в сельское хозяйство. Они 320 
миллионов вложили, причем де-
лают все с душой. Старые коров-
ники приспосабливают под бес-
привязное содержание высоко-
продуктивного скота. Взяли зем-
лю. И они будут работать. Хотят 
строить две фермы по три тысячи 
голов — это уже мегафермы. 
И если они их построят, я их на ру-
ках носить буду. И мы всё им да-
дим и создадим всякие префе-
ренции и условия — пусть работа-
ют.

Поэтому перспектива нашей 
работы — это инвестиции в сель-
ское хозяйство. У нас еще много 
земли, которую можно использо-
вать. Но есть и такие инвесторы, 
которые землю взяли, а коров ве-
зут на мясокомбинат. Вот с таки-
ми я работать не буду — это я го-
ворю открыто, и пусть они это 
знают. Тот, кто придет с нормаль-
ными предложениями, с нормаль-
ным финансовым планом, с биз-
нес-планом, и если будет ясно, 
что он принесет пользу обла-
сти, — с такими будем работать. 
С другими — нет.

Что же касается ближайшей 

перспективы, то это, конечно, ве-
сенне-полевые работы. Когда я в 
первый раз проводил совещание 
по сельскому хозяйству, были 
проблемы, в том числе и с офор-
млением кредитов. Сегодня мы 
очень сильно продвинулись 
в этом плане — и сразу поднялся 
объем накоплений по минераль-
ным удобрениям, и ГСМ приобре-
тают сельхозтоваропроизводите-
ли, да и главы администраций 
стали серьезней к этому отно-
ситься… Наша задача — провести 
посевную на высочайшем уровне.

Так что, если говорить обоб-
щенно,  сельское хозяйство 

для нас было и будет приорите-
том. Будем его развивать. Орлов-
щина всегда этим славилась. 
Ведь посмотрите, сегодня на се-
ле у людей нет чувства безысход-
ности, абсолютной беспомощно-
сти. А потому, что власть все-таки 
о них, пусть и не очень хорошо, но 
заботится. В том же Урицком рай-
оне я спросил, ходят ли автолав-
ки, возят ли хлеб? Мне сказали, 
да. Я потом проверил — да, дей-
ствительно. Другой вопрос, что 
машины старые, часто ломаются. 
Но это уже наша задача — поме-
нять, сделать так, чтобы была воз-
можность обеспечивать людей. 
Или пример с лекарствами. 
ФАПам запретили продавать ле-
карства. Но как быть бабушке 
в деревне, которая не может ку-
пить элементарные вещи для ле-
чения гриппа? Как это может 
быть? В Ливнах решили этот воп-
рос, а в Урицком районе не могут 
решить. Значит, надо им помочь. 
Надо заставить социальных ра-
ботников взять эту проблему 
на себя. Если хочешь решить про-
блему, надо что-то делать, не хо-
чешь — ничего не делаешь…

КАДРЫ 

РЕШАЮТ ВСЁ
— Один из первых шагов, ко-

торые вы предприняли как гу-

бернатор, — это преобразова-

ние администрации области. 

Но это потребует огромной 

технической работы и огром-

ных затрат. Насколько необхо-

димо проводить эти преобра-

зования, особенно сегодня, 

в трудных экономических ус-

ловиях?

— Пока ничего не преобразо-
вано. И никаких больших денег не 
потребуется. Вчера я представил 

в областной Совет новую структу-
ру администрации и изменения 
в действующее законодательство 
Орловской области. Для чего 
я это сделал? Может быть, дейст-
вительно, можно было оставить 
все как есть? Но если взглянуть 
на ту структуру, которая была, то 
без слез на нее смотреть невоз-
можно. Огромное количество со-
путствующих подразделений, 
разных служб, которые больше 
выполняют статистические функ-
ции. Огромное количество под-
разделений, где 90 процентов на-
чальников, а подчиненных — ноль. 
И все это не «завязано» под функ-

ции. Я убежден: если 
хочешь нормально, 
эффективно управ-
лять, принимать ка-
чественные управ-
ленческие решения 
и иметь людей, кото-
рые ответственны за 
эти решения, спра-
шивать с них, то оста-
вить в таком виде это 
невозможно. И я вас 
уверяю, никаких лиш-
них денег мы тратить 
не будем. Наоборот, 
там будет не 1220 че-
ловек, как сейчас, 
а как минимум на 300 
меньше. Как мини-
мум!

Я убежден, что си-
стема управления 
должна быть под-
строена строго под 
функции. Если де-
ржать десять заме-
стителей председа-
теля коллегии и иметь 
подстроенную под 
них систему управле-

ния, никакого толка не будет. Это 
мое мнение, и в этом я убедил 
тех, кто приехал из Москвы (я их 
специально привез), чтобы сде-
лать аудит этой системы. И они 
будут работать дальше, разраба-
тывать систему управления фи-
нансами, имуществом. Это не 
должно быть на древнем уровне, 
это должно быть построено 
на современных основах.

В субботу на областном Сове-
те я доложу все эти предложения. 
Будет структура, в которой четко 
снизу доверху все прописано: 
и не только полномочия, но и от-
ветственность.  Будет один-
единственный зам. губернатора, 
зам. председателя правитель-
ства. Будет пять блоков: финан-
сово-экономический, аграрный, 
социальный, промышленный и от-
вечающий за инфраструктуру. 
Они закрывают абсолютно все 
проблемы работы в области, 
по всем направлениям. Под ними 
будут подразделения — юриди-
ческие лица, департаменты — 
и все. Все, что ниже, это уже ра-
бочие органы, которые будут вы-
полнять свои чиновничьи обязан-
ности, заниматься обеспечением 
работы, в том числе и правитель-
ства. Для чего я это делаю? 
Для того, чтобы была ответствен-
ность, чтобы не было так: есть гу-
бернатор, который должен за все 
отвечать. Да, должен, но у него 
должны быть люди, которые будут 
входить в состав этого коллеги-
ального органа, и чтобы каждый, 
кто займет этот пост, четко пони-
мал, что с него спросят за то, что 
он не сделал или сделал непра-
вильно. А если оставить все по-
старому, я не вижу никакой воз-
можности сделать систему управ-
ления качественной.

Еще раз повторю: никаких лиш-
них расходов я не допущу. Во-
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первых, будут серьезные сокра-
щения, во-вторых мы высвобо-
дим помещения, людей рассадим 
как положено. Сегодня областной 
Совет работает не в очень хоро-
ших условиях, депутаты обижают-
ся, что негде работать, техничес-
кая оснащенность низкая — мно-
го-много вопросов, которые надо 
будет решать. И чем быстрее, тем 
лучше.

Что касается времени. В суб-
боту мы все это утвердим — с уче-
том замечаний и поправок депу-
татов — и начиная с понедельни-
ка будем персонально подбирать 
людей, которые будут работать 
в правительстве Орловской обла-
сти.

— Вам в короткие сроки 

предстоит создать новую ко-

манду. Каким критерием вы бу-

дете руководствоваться, когда 

будете рассматривать или на-

значать кандидатуру того или 

иного человека на ту или иную 

должность? Будут ли играть 

роль какие-то ваши личные 

впечатления от встречи с этим 

человеком?

— Приоритет при подборе кад-
ров будет отдаваться, конечно, 
деловым качествам. Если человек 
способен выполнять работу 
на высочайшем уровне, он будет 
работать на соответствующем 
месте — при условии, если он 
чист перед законом и перед сво-
ей совестью. У меня есть много 
возможностей проверить любого 
человека — и я это уже давно сде-
лал. Если человек запятнан чем-
то, даже в мелочах, на госслужбе 
ему делать нечего. Это мое убеж-
дение. Об этом я говорю открыто, 
и в том числе с теми, кто сегодня 
исполняет обязанности членов 
коллегии. 27 февраля я их всех 
по закону отправил в отставку, но 
они работают, и некоторые из них 
неплохо работают. И тот, кто захо-
чет работать, кто чист перед зако-
ном и совестью, будет работать. 
Не обязательно на больших долж-
ностях, но работу мы найдем каж-
дому. Не исключаю, что кого-то 
пригласим со стороны, но это не 
будет носить массовый характер. 
Опираться надо на кадры, кото-
рые есть здесь, в Орловской об-
ласти, их здесь очень много. Дру-
гой вопрос, что в свое время в си-
лу обстоятельств люди не могли 
раскрыться, а как только раскры-
вались, с ними поступали таким 
образом, что они уходили в тень. 
Таких людей надо просто найти — 
с помощью депутатов, с помощью 
тех, кто здесь сегодня работает.

ДОРОГУ МАЛОМУ 

БИЗНЕСУ
— Хотелось бы узнать о ва-

шей политике по отношению 

к малому и среднему бизнесу. 

И в России, и в регионе все го-

ворят о поддержке этого сек-

тора экономики, но это не при-

вело пока к ощутимым резуль-

татам. Хотелось бы услышать 

ваше мнение по этим вопро-

сам.

— Дело в том, что в нынешнее 
непростое время это один из сек-
торов, который может служить 
палочкой-выручалочкой, я бы ска-
зал. Как говорится, лучшее лекар-
ство от кризиса — это работа. По-
этому я считаю, что мы должны 
поддерживать малый бизнес 
в любых его проявлениях, не до-
пускать, чтобы были поползнове-
ния «кошмарить» малый бизнес. 
Есть политическая воля руковод-
ства страны, недавно были при-
няты документы, связанные с ог-
раничением проверок. Но все за-
висит от того, как это выполняет-
ся. Что касается нашей области, 
то у нас есть программа поддер-
жки малого бизнеса до 2012 года. 
Мы решили два больших, серьез-

ных вопроса с точки зрения со-
здания фонда, в том числе и по 
кредитованию малого бизнеса, 
причем с федеральной подде-
ржкой. Нам было записано «от лу-
кавого» на эти цели 40 милли-
онов, пришлось в это дело вме-
шаться. Сегодня мы имеем еще 
50 миллионов со стороны феде-
рального центра плюс 10 милли-
онов — софинансирование из об-
ластного бюджета. Все-таки при-
личные деньги, и самое главное, 
чтобы они были использованы 
эффективно, чтобы 
они не попали к тем, 
кто не может ими по-
хозяйски распоря-
диться. В этом я ви-
жу свою главную за-
дачу.

Еще раз повторю: 
если предприимчи-
вые люди, потеряв-
шие сегодня работу, 
б у д у т  о т к р ы в а т ь 
свое дело, в этом бу-
дет только польза 
для области, мы бу-
дем снимать напря-
жение. Кроме того, 
мы уже получили бо-
лее 200 миллионов 
по программе под-
держки людей, кото-
рые потеряли рабо-
ту, которые будут пе-
реучиваться, искать 
другие рабочие ме-
ста, которые ждут помощи от го-
сударства. Так что мы будем де-
лать все, чтобы этот сектор раз-
вивался, хотя вы правы: возмож-
ностей у нас не так много. Поэто-
му инвестиции здесь тоже играют 
немалую роль. И кто-то должен 
в постоянном режиме координи-
ровать работу по малому бизнесу. 
Должны быть люди, которые от-
вечают за выполнение решений. 
Если такой привязки нет, то ре-
зультата ждать не приходится.

ПОЧЕМУ СТРОЕВ?
— Скажите, пожалуйста, ка-

кие вы нашли качества в Егоре 

Семеновиче Строеве, чтобы 

представить его областному 

Совету как кандидата на долж-

ность члена Совета Федера-

ции.

— Я уже говорил и могу повто-
рить: я уважал и уважаю этого че-
ловека. У него огромное количе-
ство заслуг. Если кто со мной не 
согласен, давайте аргументы. Но 
он у нас единственный человек 
в России, который имеет четыре 
степени ордена «За заслуги пе-
ред Отечеством», он является по-
четным гражданином Орловской 
области, почетным Председате-
лем Совета Федерации. Я больше 
ничего не говорю — не хочу его ни 
хвалить, ни хаять. Это уже не моя 
епархия. Скажу только, что я уже 
с ним говорил и он принял такую 
постановку вопроса: он в орлов-
ские дела больше не вмешивает-
ся. Кроме того, то, что он раздал, 
он должен вернуть в Орловскую 
область — независимо от того, 
кому раздал, акции должен вер-
нуть — и «Орелстроя», и «Оре-
лэнерго», и «Орловской Нивы»… 
Это моя задача — надо вернуть 
все, что возможно. И «Орловское 
Полесье» в том числе. У нас там 
все арестовано, мы это сделали 
через суд.

Да, я его представил. Могу ска-
зать честно: это моя ответствен-
ность, и мне легче будет заста-
вить эту команду вернуть то, что 
они забрали, если он будет в Со-
вете Федерации, а не где-либо 
еще. Это первое. Далее. Я просил 
и прошу, чтобы мне представили 
данные о личном участии во всех 
этих процессах бывшего губерна-
тора. Ни у одной из федеральных 
структур реальных материалов 
нет. А те, кто непосредственно 

участвовал в процессах, связан-
ных с так называемой приватиза-
цией, сегодня в той или иной сте-
пени несут ответственность. 
Возьмите бывшего первого за-
ма — суд будет в ближайшее вре-
мя. Возьмите того же Сошнико-
ва — его все равно вернут, я ду-
маю, и он будет отвечать за то, 
что он сделал. Некоторые уже 
осуждены или будут осуждены. 
Но я могу сказать: преступником 
можно назвать человека, когда 
есть соответствующее решение 

суда, а вот во всех остальных слу-
чаях он — подозреваемый. Это 
моя позиция, я никогда себе не 
позволял назвать жуликом чело-
века, который по решению суда 
таковым не является. И я думаю, 
от того, что я его представил в Со-
вет Федерации на должность се-
натора от нашей области, можно 
получить только пользу. Для об-
ласти — не для меня.

И потом, такие вещи не реша-
ются только росчерком пера гу-
бернатора. Есть президент, есть 
его отношение к этому вопросу, 
есть председатель правитель-
ства, есть председатель Госдумы, 
есть, в конце концов, «Единая Рос-
сия», есть народ области. И на-
род, кстати, не весь придержива-
ется той позиции, которой при-
держиваются некоторые СМИ. 
Это тоже факт. Будут голосовать 
депутаты. Я же считаю, что здесь 
я никакой ошибки не допустил. 
И, хотя я знаю, что будут и нега-
тивные последствия этого шага, 
представляется, что это поможет 
мне достигнуть той цели, которую 
я поставил: все вернуть.

БУДУЩЕЕ — 

ЗА МОЛОДЫМИ
— Каким вы были в годы 

юности? Хотелось ли вам как-

нибудь выделиться? Находите 

ли вы сейчас общий язык 

с представителями молодого 

поколения? Какое место зай-

мет молодежная политика 

в политике региональной вла-

сти?

— О себе много говорить не 
могу. Никакой особенной юности 
не было — так же, как у многих 
из моего поколения. Это деревня, 
потом техникум, потом работа, 
потом институт, армия, потом ра-
бота, работа и еще раз работа. 
Чем выделялся? Не знаю. Мы дра-
лись, наверное, как и все… Давно 
это было. Но тем не менее то, что 
каждый получает с молоком мате-
ри, в человеке все равно остает-
ся. И у меня осталось: деревня, 
колхоз, не очень хорошая жизнь, 
можно сказать, убогая в свое вре-
мя… Родители рано ушли из жиз-
ни. Мать — доярка, отец был бри-
гадиром в колхозе, потом, прав-
да, до председателя сельпо вы-
рос… Я уехал из деревни в 17-лет-
нем возрасте, вся остальная 

жизнь — та, которая в бумагах 
прописана. Поэтому углубляться 
не хочу.

А к молодежи отношусь с вели-
ким уважением, потому что убеж-
ден: будущее за молодежью. И гу-
бернаторы будут молодые, и ди-
ректора, и руководители хо-
зяйств. Это необходимое движе-
ние времени, от этого мы никуда 
не денемся. И, будучи в Минсель-
хозе, я делал все возможное и не-
возможное, чтобы были молодые 
заместители министра, и всегда 

подбирал свои кадры из молодых, 
потому что глубоко убежден: со-
четание молодых и опытных лю-
дей — это самое важное для того, 
чтобы чего-то добиваться.

Что касается молодежной по-
литики у нас в области, мы будем 
стараться, чтобы у нас было под-
разделение, которое будет этим 
делом заниматься, отслеживать 
все процессы. И, конечно, должна 
быть программа. На сегодня у нас 
хорошие достижения. У нас нет 
явных массовых проявлений та-
ких пороков, которым подверже-
на молодежь, прежде всего — 
наркомании. Кроме того, я обра-
тил внимание вот на что. В круп-
ных промышленных центрах при-
езжаешь на мероприятие — 
на сцену выходят заслуженные, 
народные артисты — за опреде-
ленную сумму денег. А здесь я по-
ка всего один раз был — на 23 
Февраля, но с глубоким удовлет-
ворением заметил, что на сцене 
были наши девчата, ребята — мо-
лодежь. Из них не получится лю-
дей, которые пойдут на улицу. 
Значит, есть основа для того, что-
бы не говорить сегодня, что у нас 
вся молодежь плохая и бесполез-
ная.

Но вот когда у нас вузы выпус-
кают молодых людей, а они идут 
искать себе работу и не могут ее 
найти, тут мы сами ставим себя 
в положение, когда этих ребят 
и девчат загоняем туда, куда им 
не надо идти. В то же время в том 
же Урицком районе, я видел, 
на ферме девчонки молодые, 
одеты в прекрасную форму, чи-
стенькие (они не знали, что я при-
еду), работают с удовольствием, 
получают зарплату. Вот к чему мы 
должны стремиться. И деньги на-
до зарабатывать, чтобы поддер-
жать молодежь. И арены спортив-
ные надо строить, и дворцы спор-
та — ничего у нас нет толком. Ког-
да мы до этого доживем, не знаю, 
но делать это надо обязательно… 
И работать с молодежью обяза-
тельно должен человек, который 
болеет за это дело, понимает все 
проблемы молодых.

КАКОЙ МЭР 

НАМ НУЖЕН?
— Вы декларировали пово-

рот областной власти лицом 

к городу. Конкретно в этом на-

правлении что-то удалось сде-

лать?

— Если помните, недавно 
я собрал актив города и сказал: 
забудьте, что у вас есть какая-то 
конфронтация с областью, что 
вас будут «зажимать», что вам не 
будут давать трансферты. Вооб-
ще, у нас город самодостаточен. 
Если представить, что все идет 
нормально, промышленность 
нормально работает, то город мо-
жет себя обеспечивать на сто 
процентов. Но есть определен-
ные направления работы, где без 
областного бюджета не обойтись. 
Я уже говорил про новую систему 
оплаты труда учителей. Там не 
хватает 57 миллионов. А почему? 
Потому что у нас парты стоят 
в детсадах. Какая разница, где 
учатся дети, где организован 
класс? Учитель от этого терять не 
должен. Но, видите ли, по доку-
ментам это преподносится таким 
образом, что в федеральные рас-
четы эти места не включены. И мы 
должны найти эти 57 миллионов. 
Мы не можем одним учителям за-
платить по новой системе, а дру-
гим — нет. Того, кто это сделает, 
прокурор должен сразу привлечь 
к ответственности. Так что взаи-
моотношения города и области 
будут деловые — такие, какими 
они должны быть. Надо сделать 
так, чтобы городской бюджет был 
самодостаточен, а там, где пот-
ребуется выполнение областных 
программ, будем работать сов-
местно.

— Но город довольно долгое 

время живет без мэра. С кем 

сотрудничать? Как вы видите 

разрешение этой проблемы?

— Эта проблема связана с тем, 
есть хозяин или нет. Какой бы ни 
был суперисполняющий обязан-
ности мэра, он все равно не хозя-
ин. И ситуация, которая сегодня 
сложилась в Орле, никуда не го-
дится. Я предпринимаю некото-
рые шаги, чтобы ее «развязать». 
Я хочу с ним встретиться, по-
смотреть ему в глаза и сказать: 
«Я тебя обратно черным ходом 
отправлю, но напиши заявление 
об отставке». Это моя голубая 
мечта. Если бы он написал заяв-
ление, мы бы назначили выбо-
ры — и пусть борется на выборах, 
пусть выбирает народ. Мы будем 
поддерживать того, кто будет бо-
лее эффективен. С другой сторо-
ны, я собрал информацию: мно-
гие мне говорят, что это эффек-
тивный руководитель, что это че-
ловек, который пришел в город 
и начал наводить порядок, что-то 
делать… Но я не знаю, может, это 
и не так…

Сейчас ситуация будет скла-
дываться так. По моим данным, 
сейчас в Чебоксарах идет интен-
сивный процесс. Думаю, дело 
дойдет до суда. Придется нам по-
мучиться еще с ситуацией, когда 
он сам себе будет продлевать от-
пуск и подписывать бумажки (я бы 
хотел узнать, кто ему эти бумажки 
возит). Ситуацию в городе я де-
ржу под пристальным вниманием. 
Нам придется там власть менять. 
Даже если его стопроцентно оп-
равдают, он тут уже давно не по-
является — нам такой не нужен. 
Будем искать нормальных людей, 
назначать выборы, поддерживать 
того, кто будет заниматься горо-
дом как положено. Власть должна 
быть достойной и должна зани-
маться делом. А вообще, город-
ские проблемы решать в админи-
страции области не должны. Я как 
губернатор должен создать усло-
вия, чтобы город развивался, 
и нам надо такого мэра, который 
бы смог сделать «конфетку», а не 
все остальное…

Спасибо! Думаю, это не пос-
ледняя наша встреча, будем 
встречаться чаще.

Записала Татьяна ФИЛЁВА.

Фото Сергея МОКРОУСОВА.


